



開拓地の学校

苦前商の未来は

下 苦前町では、生徒らが菓子や飲み物を販売する光景が当たり前になってきた。苦前商業高校が実施する「苦カフエ」だ。

8月26日、商店の一角落で生徒がブースを構える。まだ暑

地域担う人材のゆりかご

さが残る中、副店長で3年の吉村一朗(18)が大きな声で客を迎えていた。「苦カフエや行事で顔見知りになった地元の方が多い」と話す。

学校とつながる

接客をする生徒たちを、優しい表情で見守ったのが森哲也(54)だ。

町教育委員会で社会教育課長を務める森が、苦商に関わるようになったのは3年前。森を呼び出した教育長が「苦商で地域学を始めるから手伝ってあげてほしい」と頼んだことがきっかけだった。

苦商はこの年の春、入学者が6人になり、翌年も1桁だと閉校対象となる「イエローカード」をもらっていた。入学者を全国から募集するための要件として必要だったのが、苦前を知るための地域学だった。

苦商は道立高校のため、転勤で来ている教師は地元のコミュニケーションが乏しい。たとえば、農業・漁業や酪農関係者を呼ぼうにも、誰に頼めばいいかわからない。学校と地域をつなぐことが、森に求めら

そのストレートな思いを、誰よりも真正面で受け止めたの



苦前商業高校の入学パンフレットを手に持つ佐藤恵一校長(左)と、苦前町教育委員会の森哲也課長=9月1日、札幌市

何としても残す

にきて、生徒たちが積極的に町に出始めてくれるようになつた

生からも「地域に恩返しするためには戻りたい」との声が相次いでいるという。

高齢化がすすむ1次産業に

とっても、苦商の存在感は高まりつつある。

きっかけは農家の何げない一言だった。「収穫期の人手が足りない」。町が苦商に相談すると、休日に生徒がバイ

トすることを許可してくれた。

以来、稻作作業に地元名産・ミニトマトの収穫、選果作業がそろう。

だが、そんな豊かな土地でも、かつては1万1千人を超えた人口はいま、2700人台まで落ちこんだ。町内に二つあった中学校は今年春に統合。高校も失えば地域の衰退がさらに進みかねない。町関係者が抱える切なる不安だ。

そんな中、今春の入学者数は6人にとどまり、再び閉校された役割だった。

「以前は、苦商の入学生がどんな顔をしているのかも全く知らないかった」と振り返る森。「とままえ学」と名づけられたこの地域学が始まる

森は「こんだけ本音を言ってくれる校長先生はいなかつた」と返す。

道立高校と地元自治体の教育委員会は本来、行政の縦割りがある中、あまり接点がないのが実情だ。

そんな森にとって、新たな出会いが昨春に訪れた。苦前の校長に赴任した佐藤恵一(58)だ。

佐藤は赴任直後から、「町校回りに使うためだった。」「役場と学校のつながりが

森にはこんな手応えもある」と語る。役場に

大きな存在」と語る。役場に開発は、苦商について「地域の将来を担う人材を育てる」ともに登壇した教育長の開発法起(66)は、集まつた保護者

に訴えた。

開発は、苦商について「地

域の将来を担う人材を育てる

とともに登壇した教育長の開発

法起(66)

は、集まつた保護者

に訴えた。